ESOTERISME

Par Camille Moreau - journaliste

L'ésotérisme, du grec ancien "esôteros" signifie "être tourné vers l'intérieur". Durant l'Antiquité, le terme était utilisé pour évoquer des enseignements et pratiques mystérieuses ou spirituelles réservés aux initiés.

Parmi les plus populaires aujourd'hui, on peut notamment citer l'astrologie, la lithothérapie, la chiromancie ou encore la cartomancie.

L'ésotérisme renvoie à la pratique des para-sciences, des sciences occultes qui invitent à l'introspection.

Ces enseignements s'appuient sur le déchiffrement et l'analyse des signes naturels comme les rituels associés au cycle lunaire, la lecture des pierres, des cartes ou encore des thèmes astraux.

Parmi les plus plébiscitées, on retrouve :

- l'astrologie (41%);
- la chiromancie (c'est-à-dire la lecture des lignes de la main (29%));
- la sorcellerie (28%);
- la voyance (26%);
- la numérologie (26%);
- la cartomancie (23%).

Comment expliquer l'émergence des pratiques ésotériques ces dernières années ?

Dans son ouvrage Sorcières, la puissance invaincue des femmes (éd. La Découverte, 2018), Mona Chollet revient sur la figure de la sorcière, symbole énigmatique d'émancipation, loin de la femme persécutée car jugée dangereuse, corrompue et coupable d'exercer ses pouvoirs contre les hommes.

La sensibilité et l'instinct sont remis au centre de ces sciences occultes hissées au rang d'outils d'introspection, mais souvent qualifiées d'activités de "bonnes femmes".

Esotérisme : qu'est-ce que l'astrologie ?

L'astrologie repose sur l'interprétation des configurations célestes comme le mouvement des planètes, du soleil et de la lune. Elle permet notamment de déchiffrer les thèmes et signes astraux.

Si l'astrologie et l'idée d'un parallèle entre les événements ainsi que la configuration céleste n'a rien de nouveau, l'émergence d'un culte autour de la nature n'est peut-être pas étrangère à la fascination croissante pour cette pseudo-science.

En quête de sens, l'Homme fixe la lune, le soleil, les planètes comme des représentations massives de la puissance de la nature. Une observation des cycles qui est aussi une invitation à ralentir et qui nécessite d'écouter son instinct.

La chiromancie, une pratique ésotérique pour interpréter les lignes de la main

Cette pratique divinatoire, qui remonte au XIIe siècle, est considérée comme une pseudoscience. La main droite correspondrait à la personne en devenir tandis que la main gauche symbolise davantage le passé.

Chaque main possède plusieurs lignes que la pratique de la chiromancie permettrait d'interpréter :

- La ligne de vie ;
- La ligne de tête;
- La ligne de cœur ;
- La ligne du destin ;
- La ligne de chance.

L'analyse des sept monts disséminés dans la paume de la main avance des caractéristiques liées à la personnalité de la personne.

La lithothérapie, la lecture des pierres

Pratique ésotérique tournée vers la nature, la lithothérapie permet de connaître et comprendre les pouvoir considérés - par cet enseignement – comme thérapeutique.

Popularisée en 1970 par le mouvement New-age, la lithothérapie a été largement réutilisée dans le secteur de la beauté pour proposer des soins holistiques par l'énergie des pierres. Dans l'univers de la bijouterie et de la joaillerie, on met en avant des bijoux "bienfaisants" en adéquation avec la personnalité de la personne. Selon cette pseudo-science, les cristaux, chargés d'énergies bénéfiques, pourraient agir sur le bien-être mental et psychique.

La cartomancie, se faire tirer les cartes

C'est probablement l'une des pratiques ésotériques les plus populaires. Qui n'a jamais eu l'envie de se faire tirer les cartes afin d'avoir un aperçu de ce que lui réserve l'avenir.

Pour l'enterrement de vie de jeune fille de sa meilleure amie, Solène, 29 ans avait fait appel à une cartomancienne. "C'est plus moderne que la voyance, souligne la jeune femme. Nous étions toutes amusées et effrayées à l'idée de tirer un oracle au sombre présage."

Derrière le jeu, se cache aussi un travail d'analyse sur sa vie présente et future. "L'activité était un clin d'œil à la nouvelle vie de femme mariée que débutait mon amie, mais aussi un moyen de réfléchir à l'avenir et de se reconnecter à soi."